

MESSAGE DE LA MINISTRE A LA NATION A L'OCCASION DE LA JOURNEE INTERNATIONALE DE L'ALPHABETISATION

8 SEPTEMBRE 2015

Mesdames, Messieurs

Demain 8 Septembre 2015, le monde entier célébrera le 50^{ème} anniversaire de la Journée Internationale de l'Alphabétisation.

Instituée en 1965 à Téhéran, par l'UNESCO, lors du Congrès Mondial des ministres de l'éducation sur l'élimination de l'analphabétisme, la Journée Internationale de l'Alphabétisation est une opportunité pour :

- sensibiliser et informer l'opinion nationale et internationale sur l'ampleur et les méfaits de l'analphabétisme ainsi que les conséquences qu'il peut avoir sur le succès des individus et de la société en général ;
- faire le plaidoyer auprès des autorités publiques et privées, des médias, des partenaires techniques et financiers, des organisations non gouvernementales et toute la population pour une mobilisation intégrée autour de la lutte contre l'analphabétisme.

L'UNESCO, à l'occasion de la Journée Internationale de l'Alphabétisation, dresse devant la communauté internationale, le bilan de l'alphabétisation et de l'éducation des adultes dans le monde puis octroie des prix prestigieux aux initiateurs d'expériences novatrices réussies.

Mesdames, Messieurs,

Le thème retenu cette année est « Alphabétisation et sociétés durables ».

Ce thème souligne le lien qui existe entre les compétences d'alphabétisme (savoir lire, écrire et calculer) et la capacité d'édifier des sociétés prospères. Ces compétences, en effet, habilent les populations, dans leur ensemble, à contribuer à la construction d'un monde véritablement durable ; un monde peuplé d'individus, conscients de leurs droits et devoirs, à l'abri de la pauvreté, un monde où tous les individus apporteraient une contribution active à leur communauté, et seraient en mesure de transmettre à leurs enfants une société solide, sûre et solidaire.

Mesdames, Messieurs,

Les capacités en lecture, écriture et calcul écrit développées à travers les programmes d’alphabétisation renforcent la réflexion critique, le sens de responsabilité, la gouvernance participative, la consommation et les modes de vie durables, les comportements écologiques, la protection de la biodiversité, l’élimination de la pauvreté et la réduction des risques de catastrophes.

De nombreuses études indiquent par ailleurs que l’alphabétisation est essentielle pour réduire la mortalité infantile, freiner la croissance démographique, instaurer l’égalité des genres et assurer la paix et la démocratie.

A ce titre, vous conviendrez avec moi, que l’alphabétisation constitue un levier important pour l’édification de sociétés durables, prospères et pacifiques.

Mesdames, Messieurs,

Le gouvernement togolais, ayant perçu très tôt les nombreux avantages de l’alphabétisation pour l’édification de sociétés durables, a placé la lutte contre l’analphabétisme au centre de ses préoccupations.

Ainsi, pour atteindre les ambitions de sociétés durables, le Togo à travers, la Stratégie de Croissance Accélérée et de Promotion de l’Emploi (SCAPE) 2013-2017, préconise en son axe 3 relatif au développement du capital humain, de la protection sociale et de l’emploi), la mise en œuvre de programme d’alphabétisation comme instrument de lutte contre la pauvreté et vecteur du développement durable.

S’inscrivant dans cette dynamique, le Ministère de l’Action Sociale, de la Promotion de la Femme et de l’Alphabétisation a entrepris des actions novatrices en matière d’Alphabétisation et d’Education des adultes dans la perspective de la durabilité de nos sociétés au Togo. Il s’agit de :

- l’élaboration, sur la base d’un diagnostic approfondi, de la stratégie nationale d’alphabétisation et d’éducation non formelle adossée à un plan de mise en œuvre pour la période 2014-2025. Cette stratégie vise globalement à fournir, aux populations analphabètes et particulièrement aux couches défavorisées, une éducation de base fonctionnelle et adaptée tout en corrigeant les disparités liées au genre, aux milieux de résidence et aux revenus.
- l’élaboration des curricula d’alphabétisation et d’éducation non formelle selon l’approche par les compétences. Des orientations claires et pertinentes y sont indiquées en vue de la prise en compte des besoins éducatifs des apprenants en lien avec le développement durable. C’est ainsi que les contenus retenus visent à inculquer aux bénéficiaires des connaissances ainsi que des compétences pratiques et des aptitudes fonctionnelles pertinentes de manière à opérer des changements nécessaires à la maîtrise de leur environnement, à l’amélioration de leur qualité de vie et à leur insertion socioéconomique. Dans le même sens, les approches pédagogiques, les stratégies de formations qui y

sont suggérées ont été spécialement conçus pour habiliter les bénéficiaires à participer efficacement à la vie de la société et à l'économie dans la perspective de la lutte contre la pauvreté, d'une part et à faire d'eux des citoyens responsables, soucieux de la sauvegarde de leur environnement, imbus des valeurs de paix, de tolérance, d'acceptation de l'autre, etc.

Pour donner l'opportunité aux femmes, qui sont dans leur grande majorité frappées par le fléau de l'analphabétisme, de se faire alphabétiser, Son Excellence, Monsieur Faure Essozimna GNASSINGBE, Président de la République, octroie depuis 2013, une subvention annuelle de cent (100) millions de francs CFA pour soutenir l'alphabétisation fonctionnelle de ces dernières sur toute l'étendue du territoire national.

Je saisis cette occasion pour rendre un hommage mérité à SEM le Président de la République qui situe l'amélioration des conditions d'existence de toutes les couches sociales de notre pays au centre de ses préoccupations.

Aussi, voudrais-je adresser, au nom du gouvernement, mes sincères remerciements aux différents partenaires nationaux et internationaux, notamment Togocel, l'UNESCO, le Partenariat Mondial pour l'Education (PME), l'UNICEF, l'UNFPA, le Bureau Régional de la Francophonie pour l'Afrique de l'Ouest (BRAO), pour leurs appuis multiformes qui ne nous ont jamais fait défaut.

- Je voudrais assurer, tous les acteurs du sous secteur, de l'engagement du gouvernement à mettre tout en œuvre pour les accompagner de manière efficiente dans les efforts de lutte contre l'analphabétisme dans notre pays. Je les exhorte à mettre en place des formations de qualité qui soient directement utiles aux populations, visant l'édification de sociétés durables.
- Je félicite toutes les apprenantes et tous apprenants et les encourage à persévérer dans leur apprentissage parce que l'alphabétisation est l'un des moyens les plus sûrs de leur autonomisation et de leur participation effective et efficace aux efforts de développement de leurs familles, de leurs communautés voire de leur pays.
- Vive la Journée Internationale de l'Alphabétisation,
- Vive la solidarité internationale pour une alphabétisation de qualité au Togo.